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分户计量试点中断疑团调查

热线 67659999
电子信箱 qizi.1001@163.com.

聚焦
热力涨价方案

就在全国首批12个城市实行供热分户计量的同时，10月9日，郑州市热力总公司相关负责人
称，去年冬天嵩淮园小区的分户计量试点节能效果不明显，不少居民感觉计量收费并不省钱，郑州
取消分户计量，重新采用按面积收费。随即，以企业亏损为由提出三种涨价方案。对此，郑州市
民并不买账，更有专业人士指出，热力单方面废除分户计量办法，此举背后实际上就是为保持其
收费“大锅饭”的巨大利益。分户计量究竟为何停止，计量用户是否省钱，停止的背后究竟掩盖着
什么，事实真相如何……记者就此展开调查。 晚报记者 张志颖/文 马健/图

10月13日，李芳一脸怒气。
“除了一单元外，我们小区其他 4 个单

元都试点计量收费。但是，到现在热力总
公司和物业公司都没有告诉我们最终结
果。”家住郑州市民安路 66 号嵩淮园小区
的她介绍，由于该小区一单元住户属于热
力总公司员工，所以热力方面仅在其他单
元实行计量收费。

对于去年实施的计量收费，小区另一个
住户王军也很不满意。他指着楼洞内两扇
紧紧锁闭的黄色木门发牢骚：“他们热力来

抄表，根本不让我们看，抄了多少，他们说了
算，我们啥都不知道，不能明明白白消费。”

小区居民说，去年刚宣布这里搞试点
时，居民们都很兴奋，认为他们可以通过控
制阀门省出钱来。然而 2007年采暖季早已
过去，到现在他们还没有得到相关实验数
据。“我们问物业公司，他们说这是热力的
问题。所以，省钱还是费钱对于我们都是
一笔糊涂账，而往年这时候上年的结果早
都出来了。”

10 月 14 日，嵩淮园物业管理处证实了

该小区居民说法。“热力总公司确实没有给
我们相关试点实验数据，因此，我们也没有
办法给居民算清楚2007年的采暖账目。”

李芳称，没有试点计量收费之前，很多
居民在采暖季结束后，都有个清楚的账目，
并且能收到热力方面或多或少的退款，热力
总公司2007年共退给她家100多元钱。

“正是因为没有结果，所以，热力总公司
不能单方面向外宣称计量收费节能节费效
果不明显，并且单方面废止计量收费办法。”
居民王军称。

对于“计量收费不省钱”的说法，嵩淮园
小区不少居民也提出了异议。

“我们家去年冬天断断续续只用了两个
月 60 天的暖气，其他 60 天根本没用暖气。
郑州市热力总公司来抄表的人说按照他们
的计算方法，我家一个月不到 300 元暖气
费，两个月最多 600元钱。加上基本费用大
概1600元，120天的采暖季我们应该是用了
2200多元钱。”李芳的房子共160平方米，按
照面积收费她去年应该交 2800 元暖气费。
而分户计量收费后，她比较后发现省了 600
元左右。

让李女士遗憾的是，去年虽然是试点小
区，但他们仍然按照热力总公司的要求预交
了按面积算的 2800 元暖气费。目前，没有

人像她那样给自己家算过暖气账，也没有人
给她退自己省出来的 600元钱。因此，不少
居民谈起去年没有敞开用暖气时都后悔不
迭：“真是亏大了，要早知道这样我家应该全
天开暖气。”

事实上，嵩淮园小区既有认为省钱的居
民，也有敞开用气后感觉不实惠的居民。“不
仅不省，而且还超出按面积收费的总价格。”
嵩淮园物业公司工作人员也证实了这一点。

但是，部分居民对“计量费钱”这个结果
也很不理解，并且质疑热力公司制定的计量
收费办法本身就有问题。“郑州市热力总公
司将按面积算的基本费用比例提到60%，仅
是把计量费用当‘摆设’忽悠人，这种计算方
式也太离谱了。”

据了解，目前我国分户计量收费多采
用双轨制，即基本费和计量费两部分，两者
比例分配多是 3∶7。根据河南省分户计
量先进城市安阳的收费标准来说，按照住
房面积收取的基本费用，约占整个采暖费
的 30%，而其他 70%采暖费则按照热计量
表读数计取，并且两项合计不超过面积计
费标准。参考安阳市已经进行 6 年的分户
计量收费情况，居民平均每个采暖季节约
20%左右取暖费。

“郑州目前的收费计量比例完全颠倒
了，居民从中根本得不到实惠。而热力总公
司废止计量收费的主要目的，应该是为了获
取更大经济利益，但作为公用事业这样做绝
不应该。”郑州会计师张秋萍认为。

2008年，郑州市热力总公司作为第一大
股东控股的中原环保股份有限公司（以下简
称中原环保）业绩公告显示，今年上半年，该
公司在城市供热这一主营业务中营业收入达
到6493.9万元，营业利润达到1507.5万元，毛
利率达到 23.21%。在中原环保“2007 年年
报”中，“城市供热”业务收入达 10253 万元，
业务成本为8247万元，营业利润为2005.7万
元，毛利率为19.56%。

半年的毛利率已经达到23.21%，可见城
市供热这块蛋糕是相当诱人。而 2007 年国
家发改委和建设部曾联合下发《城市供热价
格管理暂行办法》，对城市供热利润设定上
限，规定成本利润率不高于3%。对此项数字

的比较，可以看出眼前郑州市冬季供热的涨
价和供热企业亏损之间的矛盾背后，有着非
常微妙的利益关系。

不久前，中原环保相关人士在接受采访
时透露其城市集中供暖的利润是比较高的，
并默认其业务成本是比较低的。“这个结论对
于专业供热的郑州市热力总公司来说，同样
适用。”张秋萍分析说。

据诸多股市评测机构及资深评论人员预
测，随着城市规模的扩大，中原环保的集中供
热业务将会有更多的发展空间，而供热价格
有进一步提升的趋势。郑州西区集中供热业
务2008年供热总能力可达1400万平方米，预
计净利润可达2667万元，前景较佳。

限制公用高利润是政府责任
“公用事业单位的价格成本到底有多少，

利润有多高，这是作为一个市民必须明了的，
更是政府物价部门必须作出公示的。但是，目
前，郑州市民并没有从任何政府部门得到任何
公用事业的价格成本信息。政府和公用事业
单位这样互相与市民玩太极，是极度的失职。”
河南财经学院教授周正说。

其实，早在2006年，国家发改委第42号令
《政府制定价格成本监审办法》已经明确要求，
政府应该对公用事业企业进行定期成本监审
结果的公示，定期成本监审每年进行一次，是
正常的价格管理工作。但自2006年以来，郑州
市并没有发现一项这样的公用事业成本公示。

在国内其他城市，比如青岛市就在采暖期
过后，将居民采暖每平方米的平均供热成本，
消耗煤炭平均价格，采暖期内在职职工平均工
资，平均单位煤耗等供热项目成本一一在媒体
上作出公示。

“这就让老百姓明明白白消费，而不是怨声载
道了。”河南省社科院城市研究所所长王建国说。

对于郑州市热力总公司单方面废除分户
计量，王建国认为，此举背后实际上就是为保
持其收费“大锅饭”的巨大利益。而其夸大企
业亏损，掩藏真实供热成本，确有掩耳盗铃之
嫌，其目的亦是继续维持其作为公用事业本不
该有的高额利润。他说：“在一定前提下，限制
公用事业高额利润，是政府义不容辞的责任。”

专家声音

计量收费标准是否藏猫腻

城市供热利润远超国家上限 数据佐证

冬季到了，自由称心地用上暖气成了每个家庭的期望。冬季到了，自由称心地用上暖气成了每个家庭的期望。


